
9 М А Я —
День Победы

{  Н е спит солдат
Не к заездам п р оче ртил а  п уть

.р а н е та —
В солдатский сон трено га  .

ворвалась.
| Чтоб в м и р н ы х зор ях а день вош ла

пл анета,
Не спит солдат за всех, к то  с п и т

сейчас.
И чтобы го р и зо н ты  плам енели 
Закатогл, не по ж арищ е м  в о й н ы , 
Заботятся, одетые в ш ине ли,
О тчизны наш ей вер ны е  сы н ы .

| На западны х гр а н и ц а х  и на ю ж н ы х , 
[ В м орских ш то р м а х  и среди

с н е ж н ы х  гор
г Для мира на Земле по ка  что  н у ж н о  
I Солдату б ы ть го то зы м  д ать  отпор ...

За ротой рота в но чь  у х о д я т  па рни , 
I У ходят, чтобы  в ы п о л н и т ь  п р ика з .
[ Оставил сон солдат в п усто й  казарм е, 

А м ож ет, отдал тем, к то  с п и т  сейчас.

А. АВЕРЧЕНКО, студент.
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1  П РО ЛЕТА РИИ  ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

О рган п а р тко м а , ком ите та  ВЛКСМ , м естком а, пр оф ком а и р е кто р а та  Т о м ского  орде- 
на Т р уд ового  К расн ого  Знам ени п о л и те х н и ч е с к о го  и н с т и т у та  им ени С. М. К ирова. К-
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|  ГАЗЕТА ОСНОВАНА В 1931 ГОДУ. Щ ВЫХОДИТ 2 РАЗА В НЕДЕЛЮ. §

Ш  ПОМНИМ, мы всег
да будем помнить 
две даты —  22 ию

ня и 9 мая. Между ними ог
ромное расстояние в 1418  
дней, заполненных сводками 
Совинформбюро, горькими и 
радостными, страшными и ве- $ у  

! личественными.

С П А С Ш И Е  
М И Р

Поколение, не знавшее 
ужасов войны, вдумайся в 

I эти слова: 1418 дней борьбы,, 
, поражений и побед, 1418 дней 

народного подвига, подвига 
матерей и отцов твоих.

Лето 1941 года. Черная 
лавина, сокрушающая все на 
своем пути, неумолимо зали
вает пространства, превыша
ющие Европу. Истерические 
вопли фюрера о «конце боль
шевизма» и, как удары мо
лота: оставлены Смоленск,
Ржев, Вязьма. «7 ноября 
1941 года на Красной площа
ди состоится парад, доблест
ных частей вермахта!» —  ве
щало германское радио- Па
рад действительно состоялся, 
но мимо Е4авзелея шли сибир
ские, уральские, волжские 
парни, одетые в серые шине
ли. Прямо отсюда уходили они 
в бой, уходили и кзналу Ма- 
снва-Волга и к разъезду Ду
босеково. уходили выстоять, 

Л сдержать натиск врага. И они 
^выстояли, эти простые совет

ские парни, выстояли под Мо
сквой и Сталинградом, на Кав- 
назе и в Ленинграде. Хребет 
фашистского зверя был слом
лен. Враг был еще силен, он 
огрызался, пытался удержать
ся на Днепре и Висле, в Бу
дапеште и Кенигсберге. Но

тщетны были попытки одичав
шего нацизма, не помогли ему 
ни тотальная мобилизация, ни 
новое «чудо-оружие». Совет
ская Армия заняла Берлин, 
красный флаг взвился над 
рейхстагом.

Не жалея ни сил, ни са
мой жизни сражались совет
ские люди за свободу нашей 
Родины. Вся страна подня
лась на смертный бой. Внесли 
свой вклад в победу и том
ские политехники. Свыше 
€00  студентов и преподавате
лей надели солдатские гимна
стерки, добровольно ушли на 
фронт 50  девушек, 50 студен
ток нашего инвтитута. На 
всех фронтах сражались пред
ставители Томского политех
нического. Оборонял Москву 
Ю. С. Семенов, воевал в Поль
ше К. И. Скрипченко, брал 
Берлин С. В. Положий. 82 по
литехника были награждены 
орденами Советского Союза. 
Многие из них погибли на 
Балтике и в Карпатах, в Бе
лоруссии и Австрии, мно
гие вернулись в родной Томск. 
Работают сейчас у нас ветера
ны войны В. В. Агапитов, 
Б. М. Сесюнин, И. Ф. Лиф- 
шиц, а всего в ТПИ более 200

ветеранов войны. И у каж 
дого тысячи воспоминаний о 
боевых друзьях, о сражениях, 
о Победе.

На фронте было трудно, не
легко было и в тылу. Ко по
литехнический ни на один 
день не прекращал занятий. 
По проектам института были 
построены два завода  ̂ тысячи 
подарков были посланы на 
фронт, не покладая рук, тру
дились ученые. «Все для 
фронта, все для Победы!» —  
под таким девизом работали 
лауреаты Государственной 
премии профессора К. В. Ра- 
дугин и Л. П. Кулев. И Побе
да пришла, пришла, как дань 
мужеству и стойкости совет
ских людей. Разве не симво
лично, что именно весной мы 
празднуем День Победы! 24 
года назад, в мае 1945 года, 
расцвела не только земля, 
изуродованная воронками, 
вспаханная гусеницами тан
ков. Расцвело человечество, 
спасенное от коричневой чу
мы, от колючей проволоки | 
концлагерей, от удушливого , 
дыма крематориев...

24 года прошло со дня ве
ликой победы. Но еще и сей
час где-то ждет мать —  сы

на, дети —  отца. Горят на 
площадях наших городов Веч
ные огни Славы на могилах 
неизвестных солдат, горят в 
Москве и Ленинграде, Волго
граде и Киеве. А сколько их, 
безымянных, лежит под непри
метными холмиками по всей 
Европе? Кто может пересчи
тать их? Какие почести мож
но воздать им? Чем измерить, 
их подвиг? Высится в берлин
ском Трептов-парке исполин
ская фигура советского вои- 
на-освободителя Европы. На 
черном граните высечены свя- 
щеные слова —  «Вечная па
мять героям, павшим за сво
боду и независимость нашей 
Родины».

Мы не забываем героев вой
ны, мы не можем их забыть, 
не имеем права. Мы создаем 
музеи боевой славы, ищем 
участников войны, ищем жи
вых и пропавших без вести, 
как дорогие релинвии собира
ем потертые треугольники 
солдатских писем. Многое еще 
предстоит сделать для выпол
нения этой благороднейшей 
задачи. Ни один герой вой
ны не должен остаться неиз
вестным. Они достойны памя
ти и уважения народного. 
Они отдали все, что было в 
силах, чтобы мы с вами мог
ли спокойно жить, учиться, 
любить, собирать цветы. Во 
имя нас они отдали все!

И вновь в День Победы мы 
низко склоняемся перед пав
шими и чествуем ветеранов, 
находящихся сегодня среди 
нас.

Радостно и торжественно отметили 
политехники праздник труда, мира и вес
ны—Первомай. Солнечным утром 1 Мая 
у корпусов стали собираться празднично 
одетые студенты, преподаватели, рабо
чие, служащие.

Началось построение колонны. Заале
ли призывы, транспаранты, заиграли 
всеми цветами радуги шары. Море улы- 

'бок, шутки, смех. Стройными рядами 
прошли по улицам и площадям города 
представители ведущего вуза республи
ки —Томского политехнического...

Фото В. Зыбина.

Учебная деятельность вуза

СЛАГАЕМЫЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ
1. ПРЕПОДАВАТЕЛЬ
И СТУДЕНТ
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ВУЗА ОПРЕДЕЛЯЕТСЯ его

ведущими кадрами, их подготовленностью, 
личными достоинствами, накопленным, опы

том работы. Учебная деятельность определяется 
также численностью и составом студентов, их под
готовленностью к занятиям в вузе, уровнем воспи
тательной работы и общественного сознания сту
дентов. Поэтому уместно сопоставить эффектив
ность учебной работы вуза, выраженной цифрами 

ы ; * абсолютной успеваемости и проценты отсева сту
дентов, с 'цифрами, характеризующими рост числа 
студентов и изменениями в составе обучающего и 
обслуживающего их персонала вуза. С 1 января 
1959 года по 1 января 1969 года число студентов 
института увеличилось с 9789 до 16858, в том чис
ле соответственно по дневному отделению с 8269 
до 11413 студентов, по вечернему с 655 до 2933 

студентов и по заочному с 865 до 2849 студентов.

А. А. ВОРОБЬЕВ, ректор ТПИ

Число рабочих и служащих в штатах института, 
приходящихся на одного студента, уменьшилось с 
0,12 человека на 1 января 1959 года до 0,1 чело
века на 1 января 1969 года, а число профессоров 
и доцентов (кандидатов наук) уменьшилось с 0,01 

до 0,007 человек на одного студента соответствен
но. За последние 10 лет всего было принято на ра
боту профессорско-преподавательского состава в 
ТПИ 1698 человек и уволено 1467 человек. Итак, 
в продолжении последних 10 лет институт работа
ет в условиях почти 90-процентной текучести профес
сорско-преподавательского персонала ТПИ. За после
дние 5 лет сотрудниками ТПИ было представлено к 

защите 23 докторских и 446 кандидатских диссер
таций. Утверждено за это время соответственно 23 
докторских, 445 кандидатских.

Но несмотря на большое число подготовленных в 
ТПИ ученых, получивших ученые степени, абсо
лютное число докторов наук на 1969 г. составляет 
только 30 человек, кандидатов технических наук 
321. За этот период из ТПИ уволилось более 130

докторов и кандидатов наук.
С экономической точки зрения укрупнение вузов, 

сопровождающее процесс интеграции высшего обра
зования, своеооствует повышению его эффективно
сти. Так, если в 1959 году число рабочих, служа
щих и научночгедагогических работников, приходя
щихся в.ТПИ на одного студента, составляло 0,22, 
то в 1969 году эта цифра снизилась до 0,2 (без 
учета проблемных лабораторий и НИИ цифры равны 
соответственно 0,2 и 0,17).

В то же время число студентов всех форм обу
чения,, приходящихся на одного преподавателя, уве
личилось с 13,3 до 14,9, что', естественно, снизило 
возможности повышения качества обучения.

Одновременно приходится констатировать, что 
значительные резервы повышения качества образо
вания, кроющиеся в применении современных тех
нических средств и методик, дающих возможность 
осуществить качественный с.качок в обучении, в 
ТПИ используется слабо.

Проведенное сопоставление показывает, что эко
номический фактор не должен довлеть над качест
венной стороной обучения. Интеграция образования 
не должна сопровождаться уменьшением соотноше
ния между численностью студентов и преподавате-

(Окончание на 2 —3 стр.).



Премии Томского 
(обкома ВЛКСМ

Н а ка н ун е  1 Мая Том
ск и й  обком  ВЛКСМ 
подвел и то ги  к о н кур са  
за л у ч ш и е  работы  в об
ласти на уки  и т е х н и к и  
среди м олоды х у ч е н ы х . 
Всего п р исуж д е н о  8 п р е
мий по 500 рублей  к а ж 
дая. Три из н и х  —  моло
дым исследователям  на
ш его  и н с ти ту та .

Работа доценза А. М. 
К о л ь ч у ж к и н а  „ а с с и с те н 
та 11. В. У ч а й н к н а  и ас
п и р а н тк и  И. Н. Ш е в ц о 
вой «М етод возм ущ ений  
в те ории  переноса гам 
м а-ква нтов  и эл е к тр о 
дов» по свящ ена те о р е ти 
ческим  вопросам  р а диа
ц ио н н о й  гам м а-деф екто
с ко п и и .

Д оцент Г. Д. Дель см ог 
оп ределить *  н а п р я ж е н 
ное состоя ние  в м етал
ле пр и  целом ряде т е х 
н о л о ги ч е ски х  операций  
(р езании , гиб ке , ковке , 
пр ессован ии  и др.), а т а к 
ж е в н е ко то р ы х  ответ- 
с тс е н н ы л  деталях * м а
ш и н , р а б о та ю щ и х  за 
пределом у п р у го с т и .

Больш ое н а р о д н о хо 
зяйственн ое значение 
имеет т р уд  доцента 
Р. А . В айнш тейна . А в то 
ром разработан ряд  у с т 
ро йств , по зв о л я ю щ и х  
о сущ е ств и ть  100-про
ц е н тн у ю  з а щ и ту  от за- 
м ы на ни й  м о щ н ы х  с и н 
х р о н н ы х  гене раторо в , 
р а б о та ю щ и х  к а к  с во
д ян ы м , т а к  и газовы м  
охлаж деь нем.

От им ени р е кто р а та  и 
от себя л и чн о  го р я ч о  по- 
здразлнк. п о л и те хн и ко в  
—  л а уреатов  прем ий Том
ско го  обком а ком сом ола 
и ж ел аю  д а л ьн е й ш их  
усп е хо в  на благо  сове т
ской  н а уки .

А. ВОРОБЬЕВ, 
р е кто р  и н с ти ту та .

иметь достаточные зна
ния и навыки в различ
ных областях электротех
ники,

Встреча окончилась, 
но много еще было зада
но вопросов. Да и разве
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зоупорных линий элект- витие этого направления ев, Аппатиты, Ташкент, Равн°ДУшным» если раз- 
в гоозоза внесли работы сотрудни- Алма-Ата, Чимкент, Усть- 

ков НИИ ВН при ТПИ. Каменогорск, Челябинск,

С
элект- .__ ___ ____  __ г __________ , _________, _______ _

ппттрпряяч к г п т т а  ВНвСЛИ работы СОТРУДНИ- АлМЭ-Ата, Чимкент, Усть- 10В0Р шел 0Г ДУШИ' если ропередач. в грозоза. ков ^  в н  ^  Каменогор Челябинск, пеРеД к™ ш пР0Шла
промышленных нынешний заведующий Новосибирск, Омск, Кри-. «артина формирования 

Крупные ис- кафедрой ТВН кандидат вой Рог, Тбилиси, Ере- к а Ф е Д Р ы .  участия ее вы-
ван, Баку. Заведующий Д  ^
кафедрой рассказал
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Интересный
опыт

кафедры ТВН

мых актуальных проблем
большой учебной и науч- ,  ЯСНеЛ "Д ла
ной работе кафедры, о ее перспектива. Каждый 
стпуктупе ^  студент больше осознал

Главный инженер энер- насколько необходимо 
госистемы М. Г. Космы- ™еть твердые знания.

Студенты, обучающие
ся специальности «Элект
рические сети и систе
мы», уже давно хотели 
встретиться с ведущими 
1специалистами-вы с о к о- 
вольтниками. И вот та
кая встреча состоялась.
К студентам пришли быв
шие заведующие кафед
рой техники высоких на
пряжений профессора щите 

‘А. А' .Воробьев и И. И. объектов
Каляцкии, нынешний за- следования были выпол- технических наук А. А. 
доцен^ИА.ЭАИ ДульзРо0н, нены в области надеж- Дульзон рассказал о пер- 
главный инженер Том- ности работы аппарату- 
ской энергосистемы М. Г. ры, в том числе транс- 
Космынин, директор пер- форматоров, работающих 
вого в стране НИИ высо-
ких напряжений канди- ПРИ низких температу- 
дат технических наук рах.
В. С. Колесников, замес. Далее А. А. Воробьев 
титель директора НИИ остановился на основных 
кабельной промышлен- _
ности, кандидат технике- достижениях в обладай
ских наук Д. Д. Румян- ТВН в послевоенные го- спективах развития энер.
цев питомец кафедры ды. Работы по созданию тетики в СССР, основ- иашгастью студентов за
 ̂ ' ■ „ наносекундных высоко- ных энергетических и высоковольтнику в служ. Д Р ■ Дч Интересной и очень .

полезной была эта ветре- вольтных генераторов электрофизических проб
на. Ректор ТПИ профес. проводятся на уровне ми- лемах, которые предсто-
сор А. А. Воробьев рас- ровых стандартов. Высо- ит решить в ближайшем ся нв только в вопросах 
сказал об истории орга- ко оцениваются также буд5чцем. Он сообщил об своей специализации, но и 
низации кафедры техни- работы по созданию участии выпускников 
ки высоких напряжений,' электростатических гене- кафедры в решении ак. 
о первых научных рабо- раторов. туальных проблем энер-
тах томской школы вы- О проблемах, ставших гетики. Студенты с ин- 
соковольтников, которую перед кафедрой позже, тересом узнали, что пи- 
ему пришлось возглавить рассказал ее второй за- томцы кафедры, а их 
еще в далекие 30-е го- ведуюгций, ныне прорек- уже больше 300 человек, 
ды. тор по учебной работе работают в разных горо-

Томские высоковольт- профессор И. И, Каляц- дах Советского Союза? 
ники оказали большую кий. Он остановился на чт0 места практики сту- 
помощь энергетическим теХ”ИДеСК”Хп трунинГ ш -  дентов-электрофизиков —

нин указал в своем вы- 
етуплении на большую 
ответственность, которая 
лежит на спеЦиалистах- 
высоковольтниках, рабо
тающих в энергосисте-

Кому-то эта встреча по
могла больше полюбить 
свою будущую профес
сию.

Дружные аплодисмен-
мах. Он подчеркнул, что ты были лучшей благо- 
высоковольтнику в 
бах энергосистем необ- ЭТУ встречу, 
ходимо хорошо разбирать- Р. КЛЕИН,

ассистент кафедры 
ТВН.

У Ч А Т С Я

преподаватели
Для аспирантов и пре- мам, заставили серьезно 

подавателей ТПИ доцент задуматься над многими 
Ленинградского педагоги- вопросами, которые в по- 
ческого института Е. И. вседневной работе ус- 
Семенова с 15 по 22 ап- кользают от нашего винях развития техники вы

и другим предприятиям С0Ких напряжений. ' Зна- Москва, Ленинград, За
Сибири в создании гро- чительный вклад в раз- порожье, Минск, Никола- реля прочитала цикл лек- мания. Наиболее ценное,

..... ций по методологии науч- на мой взгляд, заключает-
1ШШ11|ПМШ1!1ШШШ111НШ1М1Ш11Ш11Ш1!Ш1ШШ1Ш11Ш1НШ111ШШ111ШШ1Ш11ШШ1Ш11Ш111НШ111!1ШШ11ШШ111Ш1ШШШ111ММ11!НШШНШ1Ш1Н11111ШШ1Ш I ных исследований и не- ся в широте философской

которым вопросам педа. и социальной трактовки

•+ГГ Ч

гогики высшей школы, многих рассматривавших- 
Рассматривались мето- ся вопросов. Несомненно, 
дологические основы что эти лекции будут 
научных исследований способствовать повыше- 
и этапы работы над нию уровня научных ис- 
ними, методы изу- следований и педаго-гиче. 
чения литературных - ис- ского процесса в нашем

тзчников и моделирова
ние в научных исследова
ниях. Лекция в высшей 
школе, организация само
стоятельной учебы сту
дентов, контроль и учет 
знаний — эти вопросы 
педагогики также были 
предметом обсуждения. 
Лекции эти вызвали ин
терес слушателей к пос
тавленным в них пробле-

институте.
Слушатели благодарны 

доценту Е. И. Семеновой 
за интересные лекции.

А. ЛЯЛИКОВ, 
член методического со
вета.

НА СНИМКЕ: доцент 
ЛПИ Е. И. Семенова ве
дет занятия с преподава
телями ТПИ.

Фото В, ЗБ1БИНА.

(Начало см. на 1-й стр.)
лей без одновременного существенного изменения 
материальных условий обучения, широкого внедре
ния современных средств механизации творческого 
труда и обучения.

Текучесть преподавательского состава на кафед
рах не позволяет создать единый сработавшийся 
коллектив с устойчивым внутренним разделением 
труда и обязанностей. Такое разделение труда -поз
волило -бы каждому члену»-коллектива кафедры со
вершенствоваться и в исполнении своих -функций до
стигать совершенства. В 1968 году из ТПИ уволи
лось 276 человек с высшим образованием, в том чи
сле 35 с учеными степенями и знаниями (около 
10 проц. от общего числа сотрудников этой катего
рии). Администрации и организациям института 
надо решать проблему стабилизации педагогических 
кадров, создавая специалистам необходимую -обста
новку для их продуктивной деятельности и мо
ральное удовлетворение результатами своего тру
да.

В ближайшие годы надо решить проблему жилья 
для персонала института, серьезно улучшить мате
риальные условия в лабораториях, -снабдив их вы
сокопроизводительным оборудованием.

Забота о создании устойчивых кадров -должна 
начинаться с отбора и воспитания будущих науч
ных работников из числа -студентов вузов Томска и 
в первую очередь студентов -своей специальности.

Наш -институт является одним из многих, кото
рые сами готовят для себя -преподавательские кад
ры. Ны-н-е работающие в ТПИ руководящие науч
ные работники почти все являются воспитанниками 
или нашего института или Томского университета. 
Научную подготовку они прошли в нашем институ
те. Не всегда условия их жизни -были легкими, -чо 
эти люди не бросили свою специальность, свой кол
лектив. Преодолевая трудности, они поднимали наш 
институт, его значение в обществе и при -этом росли 
сами. Пример кропотливой работы со студентами 
многим из. них помог открыть таланты и склонность 
молодежи к научной работе.

Но в последние годы многие учреждения инсти
тута не проявляют необходимой настойчивости в 
привлечении студентов к научным поискам. Такой 
упрек следует сделать кафедрам МФ, ТЭФ,

С  л  а  г а е м  ы  е
Г-РФ, секторам НИИ ВН и -некоторым другим.

Необходимо иметь реальные перспективные пла
ны потребности в кадрах ученых и научных работ
ников по каждому учреждению ТПИ, а руководи
телю учреждения непрерывно заботиться об орга
низации обеспечения выполнения этого плана. Сле
дует отметить, что многие доктора и кандидаты на
ук чрезмерно загружены другими видами учебной, 
административной работы, например, руководством 
аспирантами, преподаванием на факультете повы
шения квалификации и т. д. Их обязательная за
грузка оказывается настолько большой, что не ос
тается времени -на чтение лекций -студентам. Руко
водящие научные работники много времени заня
ты работой ,в советах по защите диссертаций. Неко
торые профессора оказываются в составе 5—6 со
ветов и двух ГЭК. -Все -виды перегрузки руководя
щего научного педагогического состава отвлекают 
его от занятий со -студентами. Поэтому обязатель
но следует нормировать внеучебную работу профес
соров и ведущих доцентов, освобождать их время

для основного — работы со студентами.
Хорошим преподавателем -вуза специалист стано

вится после значительной целеустремленной само
подготовки. Процесс становления преподавателя мо
жно значительно ускорить, обучая его научным ме
тодам преподавания. Пора в Томском политехниче
ском институте при факультете повышения -квали
фикации 'организовать систематическую подготовку 
специалистов, желающих занять должность препо
давателя вуза, установить правило, что каждый, же
лающий занять должность старшего преподавателя, 
должен сдать при ФПК педагогический минимум.

Особенно хотелось бы остановиться на большой 
роли в организации учебных занятий, которую дол
жен вести заведующий кафедрой.

...Студентов еще нет. Они представляются только 
арифметически в описке будущих студентов, а за
ведующий кафедрой, не видя их, уже должен 
знать, какого он выпустит инженера. Он и его 
сотрудники должны представлять себе, чему они

ц  успеваем ость студентов д н е в н о го  отделения
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В дни, когда еще не 
смолкли овации и гром 
критических речей в ад
рес прессы по случаю 
Дня печати, когда журна
листы еще не отдохнули 
от рукопожатий и не от
терли медными пятаками 
шишек, свалившихся на 
них во время читатель
ских конференций, встреч 
с подписчиками и посто
янными читателями газет, 
редакция газеты «За кад
ры» сообщает, что вступа
ет в решающий бой. В 
эту смертельную схватку 
«Иль со щитом, иль на 
щите» мы идем, ведомые 
решением совместного за
седания Коллегии Мини
стерства высшего и сред
него специального образо
вания РСФСР, Министер
ства просвещения
РСФСР, Министерства 
здравоохранения РСФСР, 
Министерства культуры 
РСФСР, Министерства 

речного флота РСФСР, 
бюро ЦК ВЛКСМ, прав
ления Союза журналистов 
СССР и президиума Рес
публиканского комитета 
профсоюза работников 
просвещения, высшей 
школы н научных учреж
дений РСФСР об органи
зации смотра многотираж
ных газет вузов.

Мы понимаем всю от
ветственность смотра-кон
курса вузовских многоти
ражных газет, посвящен
ного 100-детию с0 дня 
рождения В. И. Ленина. 
И мы полны решимости. 
Мы знаем, что закадров. 
цам придется нелегко. 
Сможем ли мы последо
вательно и целеустрем. 

[ленио пропагандировать 
(на своих страницах ле
нинское творческое нас

ледие, решения партии и 
'правительства по разви

тию высшей школы? Дол
жны! Газета должна ак
тивно воспитывать сту
дентов на примере жиз
ни и деятельности В. И. 
Ленина, бороться за со
вершенствование учебно
го процесса, распростра
нение передового опыта 
учебно-воспитательной и 
научно - исследователь
ской работы, . помо
гать общественным ор
ганизациям института 
в идейно-политическом
воспитании коллектива.

„ЗА КАДРЫ" 
ВСТУПАЕТ 

В БОЙ
На страницах нашей газе
ты должны регулярно ос
вещаться проблемы фор
мирования классового са
мосознания в духе совет
ского патриотизма и ин
тернационализма, публи
коваться выступления ве
дущих ученых и препода
вателей вуза по разоб
лачению буржуазной иде
ологии и морали, по кри
тике различных антимарк
систских теорий, воз
никающих среди молоде
жи и студенчества в 
других странах. Это тре
бование смотра-коикурса 
н это становится нашим 
социалистическим обяза
тельством в соревновании 
в честь 100-летия родно
го Ильича.

Многое нам предстоит 
пересмотреть в нашей ра
боте. Мы, конечно, всег
да стремились к тому,

чтобы газета была не 
только интересной, но и 
полезной. А сейчас мы 
задумываемся об этом 
особенно серьезно, наме
чаем планы действеннос
ти материалов, умелого 
использования газетных 
жанров, увеличения ав
торского актива, чистоты 
и ясности языка, художе
ственного оформления 
каждого номера.
Но ни одна редакция не 

могла бы Смело решить
ся на вступление в сорев
нование, если бы не зару
чилась поддержкой сво
их читателей. От вас, до
рогие товарищи, во мно
гом зависит участь газе
ты. Вы должны видеть в 
своей газете друга и по
мощника и поэтому чаще 
и по всем наболевшим 
вопросам выступать на 
страницах «За кадры».

Мы хотим также знать 
ваши советы и рекомен
дации по улучшению со
держания и оформления 
газеты. И если вы лю
бите свою газету, помоги
те ей победить в ее не
легком соревновании с 
многотиражками других 
вузов. Первые премии осо
бенно заманчивы: две га
зеты-победительницы ут
верждаются экспонентами 
павильона «Советская пе
чать» Всесоюзной выстав
ки достижений народного 
хозяйства.

Но даже если мы не по
падем на ВДНХ, если 
премии и дипломы мину
ют нас, все равно сорев
нование даст большой вы
игрыш: улучшится газета, 
станет более полезной 
для своих читателей. Об 
этом, главном выигрыше, 
мы и думаем сегодня, 
публикуя свое решение. 
Желаем нам с вами уда

чи, дорогие читатели, и 
разрешите надеяться на 
ваши добрые советы, те
лефонные звонки, визи
ты и острые перья!

ЗАКАДРОВЦЫ.

Всего один номер
М ож но ли по 

ном еру стенно й  
составить  
ние

одном у
газеты

представле- 
о ж и з н и  ф а кул ь те 

та, о том, ка к  работает 
редколлегия? В ероятно, 
м нения б уд ут  самые 
ра зличны е . Но не будем 
сп о р и ть  по этом у пово
ду, а просто  посм отрим  
всего один, ш е стой , но 
мер газеты  эл е ктр о м е ха 
н и че ско го  ф акул ьтета . 
Номер а п р е л ь ски й , ле
н и н с к и й , возм ож но, по
этом у та к  радует глаз 
его оф орм ление. Обилие 
ф отогра ф ий , кр а со чн ы е  
р е п р о д укц и и , б роские 
надписи  —  все говор ит 
за то, что  в редколлегии  
подобрались лю ди со

вкусом , им е ю щ ие тво р че 
с к у ю  ж и л к у .

И так, с оф ормлением 
все б л а го п о л учн о . Но 
оф орм ление —  одна из 
д в ух  сторон  номера. Как 
ж е со второй , главной  
сто р о н о й  газеты  —  ее 
содерж анием ? Оно самое 
разнообразное —  ж и вой  
ра ссказ о ш коле ком со
м ол ьско го  а кти ва  ТПИ и 
задачах ф акул ьтета  в 
дни л е н ин ско й  декады , 
теплая зам етка о ребя
та х  из «ком наты  ко м м у
н и сти ч е с к о го  бы та» и 
л а ко н и чн а я  сп р а в ка  о 
н а уч н о  - исследователь
ской  работе студентов. 
Н аш ли в номере свое 
о тр а ж е н и е  и День ко с 

м о н а вти ки  и ко л о н ки  
ю м ора, и ж и з н ь  с туд е н 
че ско го  о б щ е ж ити я . Не 
забы ты  и б олел ьщ ики  —  
к их усл уга м  больш ая 
подборка «С порт ЭМФ» 
и в о л н ую щ и й , по л ны й  
ю м ора ра ссказ о том, что 
пе реж ивали  на ш и  с т у 
денты  в дни  х о к к е й н ы х  
б аталий С токгольм а.

Вы не уб едились , к а 
ким  ра знооб ра зны м  мо
ж ет б ы ть  е д и нственн ы й  
номер ф акул ьте тско й  
стенгазеты ? Тогда п р и 
ходите  сами к эл е ктр о 
м е хан ика м , по см о тр ите  
на и х  газету  и за ее чте
нием вы проведете не
ско л ько  п р и я тн ы х  м и
н ут.

А. П А Т Р У Ш Е В .

Притягательная сила
О бы чно в ы п у с к  сте н 

ной газеты , особенно та 
ко го  м асш таба, к а к  фа
кул ь те тска я  —  очень 
сло ж ная проблема.

З ам етки . Ох, у ж  эти 
зам етки ! А о ткуд а  их 
взять? М не, каж е тся , 
редко кто  о тве тит  сра зу 
ясно. Ведь каж дая за
метка —  что-то  особое и 
по одном у спо собу заме
то к  не сделаеш ь. Часто 
она долго «варится» в 
голове, пока не «вы р а
стет» в то, что  долж но 
б ы ть  запечатлено на б у

м а г е .  А тем ой иногда 
ста н о ви тся  о б ы кн о в е н 
ная ф отогра ф ия ф а кул ь 
те тско й  х р о н и к и  или 
сл уч а й н о  вы сказанное 
кем -то одобрение, недо
вольство, восхищ ение . 
Вот и полож ено начало 
зам етки.

Как мы распределяем 
об язанности  среди чле
нов редколлегии? Валя 
Б линова отвечает за р уб 
р и ки : «И нтервью », «Мой
сам ы й и н те р е сн ы й  п р о
ж и ты й  день», «С н и х  ое-

ри прим ер». Мы с Сер
геем Я ковлевы м  берем 
на себя о р га н и з а ц и ю  ос
та л ь н ы х  м атериалов. Л ю 
да К удино ва печатает 
те кст  на м аш и нке . Б ум а
га под т е кст  вы б ирается  
разной  ра сц ве тки , о тчего  
газета в ы гл я д и т  п р и я т 
нее, наряднее.

И т у т  н а чинается  са
мое интересное: мы «кол
дуем» над размещ ением  
м атериала, верстаем но
мер. О бы чно в колонке  
по м е щ а ю тся одна-две 
зам етни. Отделяем их 
линией , полоской  б ум аги  
или «ф онариком ». «Ф о
н а р и ки»  т а к ж е  зап ол ня
ю т «воздух», од но врем ен
но по дчеркивая б р у с 
к о в у ю  ве р стку , вы по л
ня ю тся  они из цветной
б ум а ги  в виде к р уго в ,
ром б иков , квад ра тиков .

Каное удовольствие 
делать т а к у ю  газету!
Удобно: к а ж д ы й  из нас
оф орм ляет, не мешал
д р у г  д р у гу , б ы стр о: 
ведь вы резать и скле

и ть  гораздо б ы стр а *, 
чем на ри совать , легко , 
т а к  к а к  н у ж н о  л иш ь 
нем ного  клея, н о ж н и ц ы , 
цветная б ум а га  и... не
о б ъ я тн ы й  п р осто р  ф ан
тазии . И зам етьте —  не 
треб уется  ква л и ф и ц и р о 
в ан ного  ху д о ж н и к а ,
ведь и б укв ы  для за го 
ло вков  в основном  вы ре
занны е.

А како й  эф ф ект п р и 
тя га те л ьн о й  си л ы ! Как 
ту т  пр ойде ш ь мимо та 
кой п а л итр ы  кр а со к !

За все это  от д уш и  
благодарим  В. И. М оисе
ева, ра бо тн и ка  редакции  
газеты  «К расное знамя», 
к о то р ы й  повел нас по 
этой новой тр о п и н к е  
творче ства .

З анятия в ре да кции  
газеты  «За кадры » с а к 
тивом  стенгазе ты  и о б 
щ естве нны м и  ттбрреспон- 
дентам и пр од ол ж а ю тся . 
Советуем: . п р ихо д и те , не 
пож алеете. ^  ю р ь Е В

отв. за печать ЭМФ,
член б ю р о ВЛКСМ.

э ф ф е к т
должны обучить этого среднего студента, чтобы он 
был нужным в жизни специалистом после окончании 
вуза. О качествах, которыми должен обладать ру
ководитель кафедры, хорошо сказано в статье Б. Кол- 
тового «Творец крылатых машин» («Известия», 
30.111.68 г.). «Мерой таланта авиаконструктора во 
многом является его умение видеть далеко вперед 
Ведь от первых взлетов творческой мысли и первых 
линий, проведенных на ватмане, до выхода серийной 
машины на линии аэрофлота, проходят годы. А 
в авиации прогресс особенно стремителен: не су
меешь увидеть будущее, и машина состарится, не 
успев родиться.

Генеральный конструктор Сергей Владимирович 
Ильюшин в полной -мере обладает умением видеть 
пути развития авиации, находить оригинальные ре
шения, позволяющие воплощать это видение в са
молеты, опережающие время». К такому идеально
му комплексу личных качеств должен стремиться ' 
ученый, творец будущих кадров для промышлен
ности. Таким творцом кадров будущего должен быть

дБсолиотмая успеваемости па вэо

каждый заведующий кафедрой вуза.
Заведующий кафедрой должен многое знать и 

уметь, следить за развитием отрасли науки или тех
ники, в области которой он работает, и правильно 
организовать ее развитие.

Он должен спроектировать обучение студента, 
равняясь на лучшие образцы постановки учебного 
дела в вузах и творчески приспосабливая их к усло
виям его деятельности.

И когда студенты приходят на кафедру, то уже 
в деталях должно быть все готово для их обучения...

Нельзя сказать, что в ТПИ каждый заведующий 
кафедрой отвечает высоким требованиям этой долж
ности. Некоторые ученые, достигнув частичного ус
пеха в науке и получив ученую степень, получили и 
должность заведующего кафедрой. Как показал 
опыт их деятельности, некоторые из них, не имея 
специфической подготовки для службы в этой 
должности, работают неудовлетворительно.

Институт должен планомерно готовить заведую
щих кафедрами, работать с ними. Уже введена в

ОШ» С1ШШ1 ,
ф. ш ш г о  отшит» Д  —

О С Т
ТПИ должность заместителя заведующего кафедрой, 
который берет на себя часть обязанностей по руко
водству кафедрой, готовится к тому, что его могут 
избрать заведующим. Но этого 'недостаточно. Надо 
организовать обучение заведующих кафедрами. Сле
дует отобрать группу научных работников, которых 
в будущем можно рекомендовать на должность 
и прикрепить их для^индивидуального обучения в 
качестве стажеров и помощников к опытным руко
водителям. В ТПИ много хорошо работающих ка
федр, на которых стажер и будущий заведующий 
может научиться как надо работать. Ректорат и об'- 
щественные организации в ближайшее время опре
делят такие учительские кафедры.

Заместитель министра А. Г. Лебедев в своем вы
ступлении на коллегии в марте этого года назвал 
ЛПИ, ТПИ и УПИ школами передового опыта. В 
нашей школе нужно учить педагогов, организаторов, 
нужно готовить руководителей кафедрами. Полез
но будет в этом году при ФПК организовать кратко
срочные курсы заведующих кафедрами ТПИ.

.-отсев-Студентов по вэо  ЗУ"
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Сегодня — День радио

ГОВОРИТ
«РАДИО-
а  а  т  ф »

На снимке: студенты Н. Самохина и П. Се
менов готовят очередную радиопередачу.

«Говорит «Радио- 
АВТФ»! Говорит «Ра- 
дио-АВТФ»! _  _

Не удивляйтесь, что 
наше радио заговорило 
со страниц газеты, но 
так уж повелось у нас 
— радио всегда тес
но связано с жизнью 
факультета, и если се
годня наш факультет 
смотрит на вас со 
страниц газеты, то как 
же без радио?

Пожалуй, сейчас ни 
один из наших студен
тов, живущих в обще
житии, не сможет себе 
представить, что было 
5ы, если бы наш радио
комитет перестал ра
ботать!

Но что же мы все- 
таки делаем? В основ
ном, это работа над 
очередной субботней 
передачей. Мы стре
мимся к тому, чтобы 
наша передача была 
интересной, занима
тельной, полезной и 
поэтому она обычно 
включает в себя все: 
основные ' события на 
факультете, наиболее 
больные вопросы на
шей жизни, политику, 
музыку, поэзию, ну и, 
конечно, юмор. Как 
студенческая жизнь 
Да. без .юмора!

«Радио.АВТФ» про
чно обосновалось в 
стенах нашего общежи
тия и даже делает не

которые успехи: так. на 
последнем институт
ском конкурсе радио
передач мы заняли 
первое место.

Но работа нашего 
радиокомитета не ог
раничивается только 
передачами. У нас мно
го еще и других забот: 
в 8.15 разбудить тех, 
кто еще опит, вовре
мя передать объявле
ние. Приятно в день 
рождения передать 
поздравление от дру
зей и в подарок — 
песню.

Ну, а как быть, ес
ли в воскресенье ты 
просыпаешь свою лю
бимую передачу «С 
добрым утром!»? И 
снова на помощь при
ходит радио. Специаль
но для засонь в час 
дня звучит записанная 
на пленку передача.

Кто же входит в 
наш радиокомитет? 
Это ребята с разных 
курсов, с первого и до 
последнего, включая и 
дипломников. Планы 
на будущее у нас боль
шие и одним из его 
пунктов является связь 
с другими факульте
тами. И все мы дума
ем. что в дальнейшем 
работа нашего радио 
будет еще лучше И ин
тересней.

Н. САМОХИНА, 
редактор комитета 
«Радио-АВТФ».

Дела его неладны,
Он вечно достает 

Транзисторные лампы, 
Каких недостает.
Его обед несытен, 
Умерен аппетит, 
Поскольку дефицитен, 
Какой-нибудь феррит. 
Чудаковатый,

странный.
О гражданин, собрат, 
Приемник ли карман

ный

Г. КАРПУНИН.

Надумал ты собрать, 
Или какой-то даже 
Магнитофон—бог

весть.
Все это есть в продаже, 
В готовом виде есть.
А он не отвечает,
Он к шуточкам привык. 
Паяет, не скучает,

Аж высунул язык!

Впереди— 
сборная ТПИ

2 мая на площади Ле
пина был дан старт тра
диционному весеннему 
пробегу Томск—Баса, н-
дайка—Томск. Спортсме
ны должны были пробе
жать 20 км и финиширо- 

! вать на площади Револю- 
I ции.

Сборная ТПИ з соста.
! ве кандидатов в мастера 
| спорта А. Кислого, 

Ю. Перминова, Н. Кали
ниченко, Г. Пташкина, 
О. Ботвинникоза, В. Дми
триенко заняла первое 
место среди вузов Том
ска. А. Кислый с Ю. 
Разгоняевым (спортоб- 
щество «Янтарь») поде
лили 1—2 места с ре
зультатом 1 час 05 мин. 
55 сек.

В честь Д ня Победы
Начался первый тур 

традиционных легкоатле
тических соревнований, 
посвященных Дню Побе
ды над фашистской Гер
манией, Выпавший снег 
й мокрая дождливая пого
да сильно испортили до
рожку стадиона ТПИ, соз
дали угрозу срыва сорев
нований.

Спортсменам - легкоат- 
• летам пришлось дружно 
взяться за расчистку бе
говой дорожки. Условия 
для проведения соревно
ваний были созданы.

В итоге упорной борь
бы в беге на 1000 мет
ров лучший результат 2 
мин. 43,6 сек. был пока
зан научным работником

'АВТФ Николаем Кали
ниченко. Второе место 
занял студент группы 
816-4 Николай Михайлов. 
Его результат — 2 мин. 
44 сек. Третьим пришел 
к финишу студент груп
пы 936-2 Геннадий Тихо
нов с результатом 2 мин. 
44,1 сек.
Эти три спортсмена ста

ли главными претендента
ми на завоевание приза 
имени дважды Героя Со

ветского Союза П. И. Шу- 
рухина. Не исключено, 
что в последующих ту
рах появятся новые пре
тенденты, так как многие 
участники первого тура 
показали хорошие ре
зультаты и продемонст
рировали большую -ВОЛЮ 
в спортивной борьбе на 
беговой дорожке.

Д. МОРАВЕЦКИЙ, 
гл. судья соревнований.

У АМЕРИКАНСКИХ КОЛЛЕГ
В составе делегации 

советских ученых в мар
те этого года я посетил 
США, где принял учас
тие в работе Националь
ной конференции по ус
корителям заряженных 

частиц, Конференвдя 
проходила в ВашингтоТЗ- 
В составе советской де
легации кроме автора 
этих строк входили про- | 
фессор доктор Е. Г. Ко
мар (г. Ленинград)—ру
ководитель делегации,| 
Д. П. Филиппов (Гос
комитет по использова
нию атомной энергии), 
Ю. М. Адо (г. Серпухов),! 
В. П. Саранцев, И. Н. Се- 
менюшкин, Ю. Ц. Огане
сян (ОИЯИ, г. Дубна). |

Это была третья На
циональная конференпия. 
Подобные проводились 
в Вашингтоне в 1965 и 
1967 годах. Целью ч,щ- 
ференции было способст
вовать развитию и уста-! 
иозлению связей между 
специалистами ускори
тельной техники и учены-! 
ми. Хотя конференция 
была национальной, в ее | 
работе приняли участие 
ученые СССР, Англии. 
Франции, Италии, ФРГ, 
Нидерландов, Канады и 
других стран, так что 
практически она приобре-' 
ла значение международ- 
ной встречи коллег.

Мы выслушали много 
докладов на пленарных 
заседаниях и секциях. 
Многие ученые в своих 
сообщениях пытались от
ветить на вопрос, в ка
кой степени ускорители я 
связанные с ними нау
ки полезны общест
ву. Мы узнали о строи
тельстве в г. Уэстоне 
нового синхротрона на 
200 Гэв, о том, что 
на этом синхротроне 
будут выполняться инте
ресные эксперименты с 
не^рино. Узнали об эк
спериментальной работе | 
по коллективному мето
ду ускорения, которые 
уже примерно в течение 
года проводятся в амери
канской лаборатории им. 
Лоуренса. Участники на- | 
шей делегации сообщили

о достижениях советских 
ученых в области уско
рительной техники. Так, 
Ю. М. Адо рассказал о 
Серпуховском протонном 
синхротроне, его мощ
ности, результатам рабо
ты по настройке и за
пуску, экспериментам. 
В. П. Саранцев сообщил 
о последних работах в 
Дубне по коллективному 
методу ускорения. Осо
бый интерес вызвало со
общение об увеличении 
протонов электронами.

Мне удалось принять 
участие п работе нес
кольких секций: «Дина
мика частиц», «Линей
ные ускорители», «Маг
ниты и источники пита
ния», в секции, обсуж
дающей проблемы новых 
методов ускорения и 
сверхпроводящих уско
рителей. Было высказа- 
зано много интересного, 
проведена дискуссия по 
по ускорителям тяжелых 
ионов. Обсуждался как ме
тод ускорения с переза
рядкой, так и метод не
посредственного ускоре
ния тяжелых ионов. В 
дискуссии большой инте
рес вызвало сообщение 
Ю. Д. Оганесяна, кото
рый один отстаивал ме

тод непосредственного 
ускорения тяжелых ио
нов, разрабатываемый в 
Дубне. Интересна была 
дискуссия, посвященная' 
бустерным инжекторам 
больших ускорителей. В 
дискуссии принял учас
тие Е. Г. Комар, кото
рый отметил, что в неко
торых вариантах для 
создания бустеров имеет 
смысл использовать и ли
нейные ускорители.

С большим интересом 
заслушали собравшиеся 
сообщение о проекте 
сверхпроводящего микро- 
трона на 600 мэв, раз
рабатываемого в Илнной- 
ском университете. Осо
бенностью проекта явля
ется то, что как и в про
екте ученых из ЛФТИ, в 
микротрон предпола
гается вводить нереляти
вистские электроны из 
электронной пушки без

[ предварительного ускоре
ния электронов до вы- 

|сокнх энергий.
При всем желании мне 

было бы трудно даже 
перечислить в статье все 
сообщения и доклады, ко
торые мы выслушали на 
заседаниях секций. Ска
жу только, что многое 

| было интересно, но мно- 
(гое для нас, советских 
| ученых, уже пройденный 
I этап. Советский Союз, и 
I это поняли все участни
ки конференции, заии- 

| мает ведущее место в 
области ускорительной 
техники. Об этом сви
детельствует наличие в 
СССР самого крупного 

> протонного синхротрона, 
работы по коллективному 
методу ускорения, прово
димые в Дубне с боль
шим опережением по сра
внению с американскими 
экспериментами в этом 
направлении. США при
нимает огромные усилия, 
чтобы ликвидировать это 
отставание. Именно с 
этой целью разрабатыва
ется проект ускорителя 
на 200 Гэв и развернуты 
работы по коллективно
му методу ускорения в 
лаборатории им. Лоурен
са. Сооружение уско
рителей на большие энер
гии требует колоссаль
ных затрат. Поэтому как 
никогда остро ставился 
вопрос о развитии новых 
методов ускорения, кото
рые бы при меньших за
тратах позволяли про
двинуться в область боль
ших энергий. Именно 
поэтому на конференции 
самый больший интерес 
вызвали работы по но
вым методам ускорения.

Мне удалось посетить 
Брукхэйвенскую нацио
нальную лабораторию, яв
ляющуюся одной из наи
более современных н хо
рошо оснащенных лабо
раторий. Достаточно ска
зать, что в лаборатории 
имеется протонный син
хротрон на энергию 30 
Гэв, который был самым 
крупным в мире до за
пуска синхротрона в Сер
пухове. На его эксплуа

тации занято около 150
человек.

Мы подробно ознаако- . 
мились со всем оборудо
ванием, экспериментами, 
перспективами Брукхэй- 
венской лаборатории, ра
ботой ее сотрудников.

Во время конференции 
я смог побеседовать со 
многими американскими 
учеными — председате
лем оргкомитета Ж. Мар
тином, вице-президентом 
одной американской 
фирмы П. Роузом, пред
седателем секции Е. Ку
рантом и другими. Мы 
обменялись интересую
щей нас информацией.

Каждый участник кон
ференции, я думаю, увез 
в своих блокнотах много 
записей. Теперь уже, об
думав все сказанное на 
совещаниях и секциях, я 
прихожу к выводу, что 
наш НИИ ЯФ при ТПИ 
имеет большие возмож
ности для укрепления и 
дальнейшего развития 
передовой советской ус
корительной науки и тех
ники. Нам предстоит бо
лее интенсивно прово
дить работы по новым ме
тодам ускорения, прини. 
мать участие в разработ
ке отдельных узлов наи
более крупных проектов 
ускорителей СССР. Мы 

уже наметили план даль
нейшей работы, устанав
ливаем более тесные кон
такты с радиотехниче
ским институтом АН 
СССР, разрабатываю
щим проект кибернетиче
ского ускорителя на 1000 
Гэв и с Объединенным 
институтом ядерных ис
следований, где проводят
ся работы по коллектив
ному методу ускорения.

В целом- о поездке 
можно сказать, что она 
была полезной с точки 
зрения ознакомления с 
последними достижения, 
ми американских ученых, 
установления деловых 
контактов.

А. ДИДЕНКО, 
профессор, директор 
НИИ ЯФ, доктор 
физико -математиче
ских наук.
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